

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1988

## AMAZONAS

### *Situación económica general*

La economía de la Comisaría Especial del Amazonas mostró un importante dinamismo durante 1988, gracias a la notable contribución de la minería, en razón al inusitado auge en la explotación de oro en las minas de la Serranía del Traira. De esta manera, se presentó aumento en la demanda interna, y un mayor nivel de empleo en la ciudad de Leticia, con repercusiones favorables en otros sectores que mostraban estancamiento, entre ellos el financiero que registró incrementos del 56.0% y 94.2% en las captaciones y colocaciones, respectivamente. Igualmente, la construcción, el turismo, el comercio exterior, la pesca y las artesanías evidenciaron significativos avances.

La agricultura, a pesar de continuar dentro de márgenes incipientes de desarrollo, mejoró la producción de maíz y la oferta de otros productos como yuca, plátano, arroz, chichayo (variedad de frijol), guayaba, piña, lulo, guama y patilla fue sobresaliente, ejerciendo una presión favorable en los precios de los alimentos.

### *Sector agropecuario y pesca*

**Agricultura.** La actividad agrícola en el Amazonas arrojó en 1988 resultados satisfactorios toda vez que el maíz, primer cultivo de importancia en la región, presentó un incremento de 934.6% en el volumen de producción al totalizar 538 toneladas, de las cuales se despacharon 499 toneladas con destino al Valle del Cauca. La satisfactoria evolución de la agricultura, que obedeció en parte a una mayor área cultivada, incidió en el buen comportamiento que tuvo la oferta de alimentos, el que a su vez permitió abastecer normalmente el mercado doméstico, aminorando presiones inflacionarias.

**Ganadería.** La ganadería bovina en el Amazonas ha venido deteriorándose desde 1984, al pasar de 7.000 cabezas en dicho año a 6.440 en 1988, resultado que redundó en una disminución del 5.0% en el degüello durante el último año. Tal descenso se debe, en parte, al abandono paulatino de esta actividad por parte de los ganaderos ante la baja rentabilidad que registra, debido a algunos factores adversos tales como la baja calidad de los pastos y altos costos en los insumos, que no han facilitado mejorar el nivel de su producción. Con relación al ganado porcino, es importante destacar el aumento del 46.5% en el inventario y del 6.8% en el sacrificio, al totalizar

1.065 y 580 cabezas en su orden. Estos guarismos se explican por las dificultades en el abastecimiento de carne de res y elevación de sus precios, de modo que se ha reorientado la demanda hacia el renglón porcino y avícola. Con respecto a este último, el mercado es atendido por la producción local que en 1988 registró 29.178 aves de corral, 0.3% más que en 1987.

**Pesca.** Esta actividad es muy significativa dentro de la economía regional, pues es la que ocupa más población económicamente activa, además de ser la base de la alimentación de la gente de la región, dada la oferta amplia y el precio favorable. La producción de pescado fresco aumentó en 39.1%, al totalizar 2.983 toneladas en 1988. El envío de pescado seco al interior del país descendió 17.8%, y la captura de peces ornamentales 29.9%.

### *Minería*

En 1988 la minería se convirtió en el sector líder de la economía regional, al presentar un acelerado crecimiento la producción de oro iniciada en el año anterior en las minas de la Serranía del Traira, que benefició económicamente a la población de La Pedrera y de la ciudad de Leticia, por ser sitios estratégicos en la ruta de acceso a dichas minas. La cantidad del metal precioso comprado por el Emisor en Bogotá y Leticia proveniente de las minas del Traira llegó a 6.279

AMAZONAS  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1987	1988
<b>1. Producción</b>			
Pescado			
— Seco	Toneladas	3.155	2.593
— Fresco		2.145	2.983
— Ornamental	Unidades	1.190.044	833.872
Oro	Onzas troy	949	6.279
Maíz	Toneladas	52	538
Madera	Metros cúbicos	14.660	14.629
<b>2. Situación fiscal (1)</b>			
—Ingresos	Millones de pesos	<b>635</b>	<b>491</b>
Tributarios		125	46
No tributarios		510	445
—Egresos		<b>564</b>	<b>484</b>
Funcionamiento		264r	258
Inversión		287r	201
Transferencias		13	25
<b>3. Monetarios (2)</b>			
—Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	<b>963</b>	<b>1.502</b>
Depósitos cuenta corriente		436	698
Depósitos de ahorro		374	537
Depósitos a término		119	236
Otros		34	31
—Colocaciones sistema financiero		<b>469</b>	<b>911</b>
Préstamos y descuentos		466	902
Deudores varios		3	9
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	5	29
Importaciones CIF		2.145	3.590
<b>5. Tasa de cambio (3)</b>			
Compra	Pesos por cruzado	3.21	0.31
Venta		3.42	0.35
Compra	Pesos por inti	4.10	0.43
Venta		4.30	0.47

r: Revisado. (1) Comisaría del Amazonas. (2) Saldo a final de período. Se refiere a Leticia. (3) Cotización nominal promedio en el último mes del año en el mercado paralelo de Leticia. Fuentes: INDERENA, ICA, entidades bancarias, Comisaría Especial del Amazonas, Aduana Nacional, IDEMA, Banco de la República - Leticia.

onzas troy, superior en 561.3% a la de 1987, por valor total de \$ 832 millones, 617.2% más que en el período anterior.

### Industria

La industria en el Amazonas continuó evidenciando signos de decaimiento,

no obstante que el consumo de energía para usos industriales avanzó 702.5% al totalizar 947 mil kilovatios. En efecto, según estadísticas de la Cámara de Comercio de Leticia, el número de empresas vinculadas al sector industrial disminuyó en 26.1% al pasar de 23 a 17 empresas en 1987 y 1988 respectivamente, y la inversión neta en sociedades descendió 5.0% al consolidar \$ 322 millones en 1988. En lo que se refiere a la industria de la madera, según cifras suministradas por el INDERENA, se expidieron 13 licencias para la explotación de 14.629 metros cúbicos de madera; además se aprobaron 52 permisos para la movilización de 30.000 palos de escoba hacia el interior del país.

Adicionalmente, la producción de artesanías por parte de los indígenas Ticuna y Huitoto, estuvo constituida principalmente por canastos, arcos, flechas, mochilas, máscaras y collares, la cual fue adquirida en su totalidad por Artesanías de Colombia por valor de \$ 2.3 millones.

### Turismo

El número de turistas llegados al Amazonas durante 1988 se incrementó en 61.8% al totalizar 16.219 personas, de los cuales el 83.1% procedía del interior del país, principalmente de Bogotá, Medellín y Cali; y el 16.9% restante del extranjero, proveniente en su mayoría del Brasil, Perú, Europa y Estados Unidos. La oferta hotelera durante 1988 alcanzó un número de 200 habitaciones, correspondientes a nueve establecimientos con 650 camas, cuyo porcentaje de ocupación fue del 31.9%.

### Construcción

Según datos del Instituto Geográfico Agustín Codazzi, en la ciudad

de Leticia se construyeron 197.755 metros cuadrados durante 1988, con incremento anual del 94.5%. Con destino a vivienda, los intermediarios financieros de la ciudad aprobaron préstamos por \$ 175 millones, cifra superior en 50.0% a la otorgada en 1987. En igual sentido, el Instituto de Crédito Territorial ejecutó planes de construcción y mejora de vivienda con una inversión de \$ 24 millones, dirigidos a financiar 36 soluciones habitacionales en Leticia. Así mismo, en dicha ciudad se construyó el Palacio de Justicia, con un área de 1.987 metros cuadrados y una inversión de \$ 97 millones, financiada con recursos del Fondo Rotatorio del Ministerio de Justicia.

### *Empleo y salarios*

En el campo del empleo, al finalizar 1988 se registró un avance del 4.9% en el número de trabajadores inscritos a las Cajas de Previsión y al Instituto de Seguros Sociales al totalizar 2.143 personas, de las cuales el 74.8% laboraba en el sector público y el 25.2% en el sector privado. Sin embargo, se observaron aumentos en la participación del sector informal, debido a la absorción de desocupados llegados a la región por la explotación del oro en las minas del Traira.

Con relación al salario mínimo vigente en los tres países fronterizos, a diciembre de 1988 en Colombia era de \$ 25.637, en el Brasil de Cz\$ 40.425, equivalente a \$ 12.532, y en el Perú de \$ 21.070 intis, igual a \$ 9.060. Esta asignación ubica el salario colombiano por encima del brasilero en 104.6% y del peruano en 183.0%, situación aprovechada por los empresarios colombianos para la contratación de mano de obra no calificada proveniente de dichos países.

### *Situación fiscal*

Los ingresos de la Comisaría Especial del Amazonas durante la vigencia fiscal de 1988 alcanzaron \$ 491 millones, con disminución anual de 22.7%, como resultado principalmente del descenso de 63.2% en los ingresos tributarios, no obstante que la transferencia recibida de la Nación como participación del impuesto al valor agregado avanzó 79.1% al totalizar \$ 231 millones.

Los egresos consolidaron \$ 484 millones, 14.2% menos que en el año anterior, destinándose el 53.3% a gastos de funcionamiento, 5.2% a transferencias y 41.5% a inversión, representada esta última por la adecuación de vías y acueductos, entre otros.

### *Actividad financiera*

Al finalizar 1988, el saldo de los créditos de fomento redescontados por el Banco de la República en la sucursal de Leticia fue de \$ 76 millones, correspondiendo el 76.3% al Fondo Financiero Agropecuario y el 23.7% al Fondo Financiero Industrial, orientado este último a la industria del ladrillo y a panaderías. Por su parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó en 1988 créditos sólo por \$ 1 millón, inferior en 99.0% al monto aprobado en 1987, situación originada en la falta de títulos de propiedad de la tierra que deben presentar los usuarios como requisito para obtener el crédito.

En cuanto al sistema financiero de Leticia <sup>(1)</sup>, el saldo global de las captaciones al finalizar 1988 llegó a \$ 1.502 millones, señalando un crecimiento anual del 56.0%, como resultado en parte, de los mayores recursos que circularon en la región provenientes del sector minero. Los principales incrementos se obser-

varon en los certificados de depósito a término que avanzaron 98.3% y en las cuentas corrientes que lo hicieron en 60.1%.

La mayor disponibilidad de recursos por parte de los intermediarios financieros, debido a la recuperación de la economía de la región, indujo un mayor flujo de recursos crediticios hacia el sector productivo; es así como el total de colocaciones del sistema financiero de Leticia experimentó durante el año un aumento del 94.2% que alcanzó un saldo de \$ 911 millones al finalizar el período. La cartera, que se incrementó en 93.6% al consolidar \$ 902 millones, se orientó principalmente al sector de la construcción y al comercio.

### *Sector externo*

Según manifiestos de la Aduana Nacional en Leticia, las importaciones en 1988 consolidaron US\$ 3.590 mil, que significan un incremento anual del 67.4%, y estuvieron conformadas principalmente por combustibles, vehículos, maquinaria y equipo procedentes en su mayoría de Brasil, Japón y Panamá. En relación con las importaciones efectuadas de los países fronterizos, las provenientes del Brasil se incrementaron en 552.8% con respecto a 1987, debido a las mayores compras de combustibles; en contraste, las adquisiciones realizadas en el Perú sufrieron desaceleración del 95.6%, en razón al mayor encarecimiento de los principales productos que se venían adquiriendo en el vecino país.

En cuanto a las exportaciones realizadas por el puerto de Leticia, éstas crecieron 480.0% al totalizar US\$29 mil y estuvieron conforma-

(1) Bancos comerciales, Caja Agraria y Banco Central Hipotecario.

das por discos, casetes, seguetas y fascículos de cultura, con destino a las ciudades vecinas de Tabatinga (Brasil) e Iquitos (Perú).

La balanza cambiaria, a su vez, mostró un superávit de US\$ 345 mil, superior en 315.7% al observado en 1987, explicado por el incremento del 319.3% en los ingresos, los cuales se ubicaron el US\$ 348 mil. Los egresos de divisas sumaron apenas US\$ 3 mil.

## SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

### *Situación económica general*

La evolución de la economía del Archipiélago durante 1988 configuró un cuadro general de menor crecimiento, situación que obedeció en gran medida a la interrupción del fluido eléctrico por el incendio ocurrido en la casa de máquinas de la Empresa de Energía Eléctrica de San Andrés en septiembre, y que determinó la suspensión parcial de la energía durante casi cinco meses, a lo cual se agregó el paso del huracán Joan en el mes de octubre.

Por ramas de actividad, la agricultura registró pérdidas estimadas en \$ 400 millones como consecuencia del huracán Joan; la pesca se contrajo en 50.2%; el subsector pecuario mostró incremento del 15.7% en el inventario de bovinos, aunque hubo descenso en las demás especies ganaderas. La construcción bajó 71.8% en el área autorizada para edificar, en tanto que el sector comercio se vio afectado al

disminuir el flujo de pasajeros en 7.2% y el valor de las importaciones en 9.9% como resultado de las menores importaciones procedentes de Panamá, consecuencia de la alteración del orden público en ese país.

Adicionalmente, las exportaciones se redujeron en 23.4% debido a la caída del precio internacional de los mariscos y pescados, principal producto de exportación.

Respecto a las finanzas públicas, el aumento de las erogaciones resultó mayor que el incremento del ingreso. Ello obedeció a que el declive en la actividad económica se tradujo en un menor avance de la recaudación tributaria, principalmente en los impuestos de nacionalización y salida de mercancías. También el sector financiero perdió dinamismo en la captación de recursos del mercado, afectándose mayormente las cuentas corrientes, mientras que las operaciones activas avanzaron más rápido que en el año anterior, al atender la banca comercial las necesidades de crédito generadas por la demanda de sustitutos de la energía eléctrica y de elementos para la protección y reparación de los daños causados por los vientos huracanados.

### *Sector agropecuario y pesca*

*Agricultura.* Los despachos de coco al interior del país llegaron a 1.539.000 nueces, 3.8% menos que en 1987. En lo que hace referencia al área cultivada, el Instituto Colombiano Agropecuario reportó para San Andrés un total de 1.550 hectáreas, correspondiendo el 61.3% a cultivos permanentes, 32.3% a pastos y 6.4% a cultivos transitorios. Como resultado del huracán

Joan, la Secretaría de Agricultura registró pérdidas por \$ 400 millones, representadas en la destrucción de 18.200 cocoteros, 2.400 árboles de aguacate, 1.500 de guayaba, 1.300 de guanábana, 630 de mango, 600 de tamarindo, 511 ciruelos y 480 de cítricos.

*Ganadería.* En 1988 el inventario ganadero de San Andrés y Providencia era de 1.700 bovinos, 15.7% más que en el año anterior, situación que contrasta con el descenso observado en las demás especies ganaderas, entre ellas el porcino que disminuyó en 25.2% al totalizar 4.300 cabezas. Adicionalmente, se estimó una existencia de 90 equinos, 300 caprinos y 5.000 aves de corral, cuyo manejo es deficiente ya que se carece de instalaciones adecuadas.

*Pesca.* La producción pesquera registrada por el INDERENA se situó en 327 toneladas en 1988, nivel inferior en 50.2% frente a la obtenida en 1987, como reflejo de los efectos meteorológicos y del colapso energético. El primero barrió los fondos marinos y los implementos de pesca, mientras que el segundo no permitía la conservación del producto.

En tal sentido, se capturaron 128 toneladas de langosta, que arrojan una merma anual del 56.3%. En el caso del caracol, su disminución fue del 79.6%, porcentaje que pudo ser mayor si se tiene en cuenta la veda decretada por el INDERENA. Dadas estas condiciones, la flota pesquera dedicó sus esfuerzos a la pesca blanca <sup>(2)</sup>, lográndose un incremento de 115.6% al consolidar 138 toneladas.

(2) Pargo rojo, cherna, mero, bonito, barracuda, sierra y jurel, entre otras especies.

SAN ANDRÉS Y PROVIDENCIA

INDICADORES ECONÓMICOS

Indicadores	Unidades	1987	1988
<b>1. Producción</b>			
Pesca	Toneladas	656r	327
Langosta		293	128
Caracol		299r	61
Pesca blanca		64	138
Coco	Miles de unidades	1.600	1.539
<b>2. Situación fiscal (1)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	4.304	5.617
Gastos corrientes		2.894	4.282
Déficit(—) o ahorro(+) cte.		1.410r	1.335
Ingresos de capital		524	593
Gastos de capital		2.196	2.439
Préstamo neto		—380	—
Déficit(—) o superávit(+)total		118r	—511
<b>3. Sistema financiero (2)</b>			
—Operaciones pasivas	Millones de pesos	7.685r	8.784
Cuentas corrientes		3.065	2.977
Depósitos de ahorro		2.337	2.482
Depósitos a término		1.553	1.770
Otros		521	1.030
Recursos del Banco República		180	458
Recursos externos		29	67
—Operaciones activas		4.203r	5.852
Préstamos y descuentos		2.141	2.539
Deudores varios		276	711
Deudas dudoso recaudo		390	248
Deudores M/E reducida a M/N		1.396	2.354
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones	Miles de dólares	4.787	3.665
Importaciones		127.414	114.789
Entrada de carga (3)	Miles de toneladas	156	174
<b>5. Turismo</b>			
Pasajeros que ingresaron (3)	Miles de personas	319	296

r: Revisado. (1) Incluye Intendencia de San Andrés y Providencia, Servicio Seccional de Salud, Fondo Intendencial de Previsión Social, Junta Administradora de Deportes, Fondo Educativo Regional, Empresa de Energía Eléctrica de San Andrés y Providencia, Empresa de Obras Sanitarias de San Andrés y Providencia y Municipio de Providencia. (2) Saldos a final de período. Se refiere a los intermediarios financieros que operan en San Andrés y en Providencia. (3) Por vía aérea y marítima. Fuentes: INDERENA, DANE, instituciones bancarias, entidades del sector público e INCOMEX.

**Construcción**

Según las licencias aprobadas por la Oficina de Planeación Intendencial, el área autorizada para cons-

trucción totalizó 25.610 metros cuadrados, con una contracción de 71.8% frente a la aprobada un año atrás. De la superficie total, el 70.6% se destinó a vivienda, 6.7% a

hoteles, 6.7% a bodegas, 2.0% a oficinas y comercio y 14.0% a otros usos; observándose descenso en todos los destinos, así: oficinas y comercio—96.0%, vivienda—73.3%, bodegas—66.1% y hoteles—54.8%.

El Instituto de Crédito Territorial colocó \$ 62 millones en créditos individuales supervisados que financiaron vivienda nueva por el sistema de autoconstrucción. No obstante, suspendió el proyecto La Rocosa, consistente en la construcción de 38 casas, reflejando así la coyuntura económica por la que atraviesa el Instituto.

**Comercio interno**

Al analizar el comportamiento de los indicadores relacionados con la actividad, es factible inferir una desaceleración en el desempeño del sector comercio durante 1988. En efecto, no obstante que el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales se incrementó en 9.4% al totalizar 2.116 personas, solo 13 nuevos establecimientos comerciales iniciaron labores durante 1988. Así mismo, al contraerse en 7.2% el número de turistas llegados a la Isla y en 9.9% los registros de importación, en especial los de rancho y licores, electrodomésticos y juguetería, los recaudos por impuestos a la salida y nacionalización de mercancías se incrementaron en 8.8% y 10.2%, después de haber alcanzado avances del 27.1% y 59.6% en el año anterior. Esta menor evolución tiene mayor impacto si se tiene en cuenta que el Decreto 2235 de mayo 27 de 1988 reajustó entre el 38.0% y 55.0% los precios mínimos de facturación para el cobro del impuesto de salida de mercancías, medida que se complementó con el aumento del 47.0% en el cupo por viajero al fijarse en \$ 125.000.

## Empleo

En 1988 había en San Andrés y Providencia 8.770 trabajadores inscritos a los organismos de seguridad social, 6.7% más que en el año precedente, de los cuales el 70.7% laboraba en el sector privado y 29.3% en el público. Las actividades del comercio y hotelería se identificaron como las mayores generadoras de empleo, al tener vinculados el 67.2% de los inscritos al Instituto de Seguros Sociales.

## Turismo

Durante 1988 el ingreso de pasajeros a San Andrés disminuyó 7.2% al totalizar 296 mil personas, como resultado, entre otros, del insuficiente suministro de energía a partir del mes de septiembre, situación que se prolongó hasta los primeros meses de 1989, así como del paso del huracán Joan en octubre del mismo año. Procedentes del extranjero llegaron 25.103 personas por vía aérea y en cruces por Centro América 2.491 pasajeros, quienes generaron un crecimiento del 6.4% en las compras de divisas por concepto de turismo en el Banco de la República al consolidar US\$ 4.183.000. El turismo procedente del interior del país sumó 268.033 personas, el cual se vio limitado, además, por el aumento quincenal en el precio de los tiquetes aéreos. De otra parte, la oferta hotelera fue de 47 establecimientos con 4.577 camas; el 74.5% de aquéllos y el 95.1% de éstas correspondieron a San Andrés y el resto, a Providencia.

## Situación fiscal

La ejecución presupuestal del sector público regional consolidado registró, en la vigencia fiscal de 1988, ingresos corrientes por

\$ 5.617 millones, superiores en 30.5% a los de 1987, constituidos principalmente por ingresos tributarios, destacándose dentro de éstos los recaudos por el impuesto del 10% sobre el valor CIF de las mercancías extranjeras nacionalizadas y por el impuesto del 15% sobre aquellas que salieron hacia el interior del país. Estos dos gravámenes generaron en conjunto \$ 3.235 millones, 57.6% del total de ingresos corrientes.

Los gastos corrientes contabilizaron \$ 4.282 millones, con avance anual del 48.0%, originado en los incrementos del 246.2% en los intereses de la deuda pública, del 45.3% en los gastos de funcionamiento y del 33.2% en las transferencias. Los egresos para inversión sumaron \$ 2.439 millones, superiores en 11.1% a los de 1987, destinados, entre otros, al plan maestro de alcantarillado, construcción del muelle y para la planta de reciclaje de basuras en San Andrés.

## Actividad financiera

El saldo de los créditos de fomento redescontados por la sucursal del Banco de la República de San Andrés, se situó en \$ 288 millones, para un ascenso de 433.3% respecto al señalado al finalizar 1987. Casi la totalidad de las colocaciones correspondió a los créditos de PROEXPO, cuyo saldo se ubicó en \$ 264 millones, de los cuales \$ 127 millones se destinaron a la inversión fija vinculada a proyectos de exportación de frutos del mar. Los redescuentos con cargo al Fondo Financiero Industrial se contabilizaron, por primera vez, en San Andrés registrando un saldo de \$ 5 millones, resultado de la aplicación de la Resolución 25 de 1987 de la Junta Monetaria, dirigida a la pequeña y mediana industria. Adicionalmente, se financió la venta

de bienes recibidos en dación de pago por las entidades bancarias, conforme a lo establecido en la Resolución 28 de 1984 de la Junta Monetaria, mostrando un saldo de \$ 19 millones.

A su vez, los intermediarios financieros que operan en San Andrés y en Providencia registraron, al finalizar 1988, un saldo de operaciones pasivas de \$ 8.784 millones, con incremento anual del 14.3%, resultado al cual los bancos comerciales aportaron el 73.1%, otros intermediarios <sup>(3)</sup> el 17.0% y las corporaciones de ahorro y vivienda el 9.9%. Por instrumentos de captación, los depósitos en cuenta corriente representaron el 33.9% del total, los depósitos de ahorro el 28.3%, los depósitos a término el 20.1% y otras cuentas pasivas <sup>(4)</sup> el 17.7%. Por su parte, el saldo de operaciones activas se ubicó en \$ 5.852 millones, 39.2% más que en el año anterior, siendo aportado el 85.9% por los bancos comerciales, 9.0% por otros intermediarios y 5.1% por las corporaciones de ahorro y vivienda. Los préstamos nuevos aprobados durante 1988 consolidaron \$ 1.827 millones, 3.7% más que en el período anterior, y se orientaron en su mayoría al sector comercio y al consumo.

## Sector externo

De acuerdo con las estadísticas del INCOMEX, el valor de las importaciones fue de US\$ 115 millones, registrando una contracción anual del 9.9% frente a 1987, resultado consistente con la problemática coyuntural que afrontó la Isla y que incidió, además, en la compo-

(3) Caja Agraria y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

(4) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, recursos del Banco de la República y recursos externos.

sición de las importaciones. Tradicionalmente, la adquisición de electrodomésticos, rancho y licores en el exterior ha representado más del 50% del valor importado; en 1988 dicha participación fue del 41.7%, cediendo en favor de renglones como los de vehículos y maquinaria cuyo avance se explica por la compra de equipos para el cuerpo de bomberos y de plantas eléctricas por valor de US\$ 6 millones. Cabe señalar, además, que las importaciones provenían en 51.0% de los Estados Unidos, seguido de

Panamá, el Reino Unido, España y Brasil, entre otros.

El valor de las exportaciones disminuyó 23.4% durante 1988 al consolidar US\$ 4 millones, como resultado del descenso del 30.7% en los despachos de mariscos y pescado a los Estados Unidos al totalizar US\$ 3 millones. Adicionalmente, se exportaron balanzas y calzado y se abrieron nuevos mercados en Centro América y el Caribe para los jugos, confecciones, productos farmacéuticos y guantes.

De otra parte, se observó crecimiento del 12.2% en el déficit de la balanza cambiaria de la sucursal, al ubicarse en US\$ 46 millones, como consecuencia de la desaceleración del 9.8% en los reintegros de divisas que totalizaron US\$ 9 millones. Los egresos de moneda extranjera, a su vez, fueron de US\$ 55 millones, con incremento anual del 8.1%, representados en 97.8% por pagos por importación de bienes y el 2.2% restante por fletes y gastos de viajeros, entre otros.